

ColumnasEstatales

28 octubre 2025





SE COMENTA

Que una alertamás en lacomplicada situación social proviene ahora de los líderes campesinos, quienes sostuvieron que han registrado una baja sostenida en los rendimientos del campo, principalmente de maíz, pues afirman que en los últimos cinco ciclos agrícolas han tenido un escalofriante desplome de obtener 2 millones 200 mil toneladas a alrededor de 500 mil toneladas actualmente.

Explican que el cambio climático les ha pegado con tubo y se enfrentan a sequías, lluvias atípicas, granizo y heladas anticipadas. La pregunta es ¿entonces qué fue a informar la Secretaria del Campo, María Eugenia Rojano, en su reciente comparecencia ante el Congreso mexiquense? ¿Sin maíz siempre sí haypaís?

Que no dejandesorprender las organizaciones que se dicen "sociales", pero que en realidad son mafias del agua (yde un montón de cosas): la Unión de Sindicatos y Organizaciones Nacionales; la Alianza de Autotransportistas, Comerciantes y Anexas de México, Sindicato Libertad, 25 de Marzo y compañía.

Durante años operaron contotal descaro e hicieron del agua un negocio redondo. Mientras el costo regulado por 10 mil litros era de mil 131 pesos, los aguachicoleros la revendían con sobreprecios de hasta 59% más. Así convirtieron un derecho básico en mercancía, y la necesidad de la gente en ganancia personal.

Que el colmo el cinismo llega cuando, una vez clausurados los pozos, bloquean autopistas y avenidas bajo el argumento de "defender su trabajo". Lo que realmente defienden es hacer negocio de algo que no es suyo, su sistema de extorsión disfrazado de sindicato y su estructura de chantaje, en la que, si un vecino no compraba a la pipa con el logotipo correcto, simplemente se quedaba sin agua.

Hoy el golpe que novieron venir los dejó sin su mina líquida y por primera vez el Estado, con la gobernadora Delfina Gómez al frente, lescerró el grifo. Estas protestas antela Operación Caudal recuerdan mucho a los bloqueos en el sur de estado ante el Operativo Liberación, en los que una presuntabase social saca la carapara defender los intereses de unos cuantos que se están hinchando.



LA MAQUINITA

Proyecto avanza pese a retos

:::: El avance del Mexicable Línea 3 en Naucalpan representa un esfuerzo significativo para mejorar la movilidad en la zona y reducir los tiempos de traslado. Aunque el proyecto avanza según lo planeado y promete agilizar los recorridos, no se puede ignorar el impacto sobre las familias cuyas viviendas fueron intervenidas, quienes han tenido que adaptarse a cambios importantes en su entorno. Si bien la infraestructura y las cabinas del sistema muestran un provecto ambicioso y moderno, la comunidad esperará que se mantenga un diálogo constante con los vecinos y que se cumplan las promesas de espacios complementarios como bibliotecas, módulos de seguridad y áreas culturales. En general, el Mexicable Línea 3 es un proyecto necesario y positivo, pero debe equilibrar su desarrollo con la atención a los derechos y necesidades de quienes viven en su ruta.

Agricultores reclaman apoyo urgente

::::: La situación del campo mexiquense es alarmante y requiere atención urgente. La producción de maíz ha caído de manera dramática, pasando de ser líder nacional a ocupar lugares rezagados, lo que refleja la falta de apoyos y políticas públicas efectivas. La dependencia creciente de maíz importado y el abandono de la actividad por parte de muchos productores evidencia un problema estructural que pone en riesgo la seguridad alimentaria y el relevo generacional en el sector agropecuario. Es evidente que la solución no pasa sólo por recursos económicos, sino por establecer un diálogo real entre autoridades y productores, generar alianzas estratégicas y ofrecer condiciones que permitan a los agricultores invertir en productividad y comercialización. La voz de los productores debe ser escuchada; sin acciones concretas, el campo mexiquense seguirá en crisis y la capacidad de la entidad para ser autosuficiente en alimentos continuará disminuyendo.

Operativo Caudal genera protestas

:::: El reciente bloqueo de vías por parte de piperos en el Valle de Toluca evidencia la complejidad



Delfina Gómez Álvarez.

de garantizar el abasto de agua sin afectar a la ciudadanía ni vulnerar fuentes de empleo legítimas. La intervención de pozos y tomas clandestinas mediante el Operativo "Caudal" demuestra la necesidad de combatir prácticas ilegales; sin embargo, la protesta también refleja que muchos piperos se sienten criminalizados y buscan regularizar su actividad. En este contexto, la

gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** ha dado un paso positivo al anunciar reuniones regionales y promover el diálogo.



EL INSURGENTE

Ley endurecerá sanciones

:::: La propuesta de tipificar los "montachoques" como delito de fraude en el Estado de México es una medida oportuna y necesaria para frenar un esquema de extorsión que afecta diariamente a cientos de ciudadanos. Queda claro que se trata de un fenómeno preocupante que combina fraude, violencia y riesgo vial. Endurecer las penas, sobre todo cuando se afecta a grupos vulnerables, es un paso firme hacia la protección de los más expuestos y hacia la disuasión de estas conductas. Ser pioneros en legislar sobre este delito no sólo envía un mensaje de cero tolerancia, sino que también puede servir de ejemplo para que otras entidades federativas fortalezcan la seguridad y la justicia vial en beneficio de toda la ciudadanía.

Menos privilegios

:::: La decisión de **Héctor Macedo García** de retirar celulares y escoltas a la mayoría de los servi-



Héctor Macedo.

dores judiciales puede leerse como un esfuerzo de austeridad, pero también deja un signo de interrogante sobre la verdadera eficacia de estas medidas. Reducir privilegios no necesariamente garantiza que los procesos judiciales se agilicen ni que los expedientes se atiendan más rápido; sin cambios estructurales, el ahorro podría ser más simbólico que funcional. Asi-

mismo, aunque Macedo anuncia un posible incremento presupuestal para 2026 y audiencias públicas, no se detalla cómo estos recursos realmente impactarán en la eficiencia del sistema judicial ni cómo se atenderán las reformas recientes. La austeridad por sí sola no soluciona problemas históricos de retrasos y falta de personal; sin un plan integral, estas medidas podrían percibirse más como un gesto político que como un verdadero impulso a la justicia.

Solidaridad legislativa

:::: La iniciativa del Congreso del Estado de México para apoyar a las familias afectadas por las lluvias en Veracruz refleja un compromiso genuino con la solidaridad y la responsabilidad social. Que diputadas, diputados y personal legislativo hayan aportado voluntariamente parte de su dieta demuestra que, más allá de la labor política, existe conciencia sobre la urgencia de respaldar a quienes enfrentan situaciones de emergencia. Este tipo de acciones no solo ayuda a mitigar los efectos de las contingencias naturales, sino que también fortalece la confianza de la ciudadanía en las instituciones cuando éstas actúan con empatía y eficacia.

CAPITAL



HASTA CUÁNDO

Comentan que el conjunto habitacional Colinas del Sol, en el municipio de Almoloya de Juárez, es la representación de todo lo que está mal en estos fraccionamientos. El abandono de casas por falta de servicios, ha generado una red de delincuencia y violencia que parece simplemente no tener fin. Esta semana fue hallado un bebé sin vida en la zona, abandonado en un lote baldío.

BUENAS NUEVAS

Aseguran que familias de San Juan y Lomas de San Juan Ixhuatepec, en Tlalnepantla, contarán con un nuevo pozo profundo que mejorará el suministro de agua potable. Esta obra forma parte del Plan Integral Oriente, encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum, pero será administrado por el gobierno municipal, garantizando que el agua sea solo para las dos comunidades de la zona oriente. Así sea.

TRANSPARENCIA

Dicen que el gobierno de Naucalpan concretó un convenio de coordinación con el Instituto de Verificación Administrativa del Estado de México (Inveamex) para mejorar el control, la transparencia y la legalidad en las tareas económicas, comerciales y urbanas del municipio, esto permitirá formar y certificar a empleados públicos municipales en temas de verificación, garantizando métodos claros y transparentes.

ESTRATEGIAS

Cuentan que tras los bloqueos de vías en la zona metropolitana y Valle de Toluca en el Estado de México, por parte de "piperos", surgió en Redes Sociales una versión donde se anunciaba la entrega de mil a dos mil pesos de "apoyo" a quienes acudieran hasta el lugar donde estaban los cortes de circulación. Por supuesto, nadie se acreditó el anuncio.

columnalospasillos@gmail.com





En riesgo

La democracia mexicana vive un momento de tensión y aunque tenemos elecciones libres, pluralidad de partidos y una ciudadanía activa, la verdad es que algo empieza a resquebrajarse en los cimientos.

México, según el Reporte de la Democracia 2025 del proyecto Variedades de la Democracia (V-Dem) de la Universidad Sueca de Gotemburgo, ya no puede presumir plenamente de ser una democracia electoral consolidada. Estamos en esa "zona gris" que separa la libertad del control, el voto del autoritarismo disfrazado, la crítica del miedo.

A nivel mundial, el panorama no es más alentador. Por primera vez desde el año 2000, los regímenes autoritarios superan en número a los democráticos. Vivimos — según el informe — una tercera ola de autocratización, un proceso silencioso pero firme, donde los gobiernos ya no derrocan la democracia de golpe, sino que la erosionan desde adentro: restringen la prensa, desacreditan a las instituciones, manipulan la información, controlan los órganos autónomos y debilitan los contrapesos. Todo esto mientras conservan la apariencia democrática. ¿Le suena de algo?

En América Latina, esa ola también ha llegado, aunque con matices propios. Las democracias electorales, esas que se sostienen en la posibilidad real de alternancia y en la vigilancia ciudadana, empiezan a mostrar grietas profundas.

Hay jueces presionados, medios hostigados, líderes sociales vigilados y congresos debilitados. Sin embargo, la región aún resiste: siete de cada diez latinoamericanos viven en regímenes democráticos, lo que habla de una sociedad que, pese a todo, se aferra a su derecho a decidir.

Pero México se ha ido deslizando hacia una pendiente peligrosa. No hemos cruzado todavía la línea del autoritarismo, pero nos acercamos.

Los indicadores de independencia judicial, libertad de prensa y control del poder ejecutivo han retrocedido. Y no se trata solo de números o gráficas: se trata de una sensación real, de un clima que se respira en la calle, en las redacciones, en los tribunales, en las universidades.

La pluralidad —esa palabra tan grande y tan frágil— empieza a verse amenazada por la polarización, la descalificación sistemática y la concentración del poder.

Lo más preocupante es que esta erosión no se da con violencia, sino con discurso. Se le llama "pueblo" a lo que en realidad es militancia; se le llama "traidor" a quien piensa distinto; se repite una y otra vezque las instituciones son corruptas hasta que la gente deja de creer en ellas. Y cuando ya nadie confía, es fácil controlarlo todo. La historia de muchas autocracias comenzó justo así: con aplausos y con promesas. Y la historia reciente de nuestra democracia no ayuda.

No es casual que el informe de V-Dem coloque a México en ese espacio ambiguo donde las democracias comienzan a perder su esencia. Nuestro país conserva elecciones, sí, pero la competencia se ha vuelto desigual; conserva medios libres, sí, pero bajouna presión constante; conserva órganos autónomos, aunque con presupuestos recortados y ataques discursivos que buscan restarles legitimidad. Cada golpe es pequeño, casi imperceptible, pero sostenido en el tiempo.

Y es que la democracia no muere de un día para otro. Muere de indiferencia. Muere cuando normalizamos la intolerancia, cuando justificamos la censura, cuando aplaudimos la concentración del poder porque "el otro lado era peor". Muere cuando dejamos de exigir rendición de cuentas, cuando la crítica se interpreta como traición.

El riesgo para México está ahí, latente. Y no basta con decir "todavía somos una democracia". La pregunta real es: ¿por cuánto tiempo más si seguimos por este camino? Tal vez el desafío más grande no sea defender la democracia en las urnas, sino en la vida cotidiana: en las conversaciones, en los medios, en las aulas, en las redes sociales. Porque la democracia se sostiene, sobre todo, en la convicción de que nadie tiene la verdad absoluta ni el poder eterno.

La buena noticia es que todavía hay margen. La sociedad mexicana ha demostrado una y otra vez su capacidad de resistencia. Lo vimos en los movimientos sociales, en la defensa del INE, en las voces que no se callan aunque cueste caro hablar. La democracia puede estar en riesgo, sí, pero sigue viva. Y mientras haya quienes la nombren, la cuestionen y la defiendan, aún hay esperanza de que no se convierta en un recuerdo.

MILENIO°

OJALÁ

OSCAR GLENN



@OscarGlenn

Metaverso político

En algún momento cambiamos de dimensión y muchos parece que no nos enteramos de las nuevas lógicas de acción? Resulta inverosímil que hoy se tenga que discutir si se cumple o no con el deber y se juzgue demente o inadaptado al que exige que se asuma responsabilidad y se enfrenten consecuencias por incumplimientos.

¿Cómo entender que hoy se debata en los Congresos federal o locales, si deben acudir o no personalmente a trabajar las y los legisladores en sesiones de comisiones donde se debe estudiar, o al pleno donde se debe votar, con conocimiento y razón en representación de la sociedad? ¿Acaso no es la razón de ser de su empleo y todo lo demás debería que ser secundario? ¿Qué fue lo que se rompió?

Difícil concebir también que un funcionario, pariente de un prominente político, se ría con sarcasmo y hastío cuando le piden explique su enrique cimiento súbito, al grado de no saberse cuántos ranchos

tiene realmente, y argumente estúpidamente que ya lo asentó en su declaración patrimonial.

Así entró en el "selecto grupo" de los infames que creen que la decla-

ración patrimonial regulariza y la transparencia inmuniza. ¿En qué momento alguien les hizo olvidar que lo que se manifiesta como patrimonio tendría que ser coherente con lo que se reporta como ingreso y el ingreso debe ser congruente con las actividades legalmente desarrolladas, y si eso no cuadra, debe haber consecuencias? Ese fue el fundamento de origen de la Declaración Patrimonial. Ojalá que aun las dependencias anticorrupción lo tengan por ahí anotado.

¿Qué decir de un ínclito gobernador que viaja al extranjero en avión privado, se molesta porque los periodistas le piden explicaciones al respecto y se atreve a responder que es su vida privada? ¡Fue real! ¡Y aun hay más!

Por si algo faltara, se anuncia con intensidad que las autoridades de los tres niveles de gobierno han dado un golpe contundente al "huachicoleo de agua" lo

No atinan a esbozar

entre los tres un plan

de acción

cual suena bien, arrasaron con todo lo sospechoso; pero desatan la inconformidad, los bloqueos, el caosyla duda de una parte de la sociedad afectada, sobre las reales

intenciones de la intervención en un suministro del cual no se habían hecho cargo y no atinan a esbozar entre los tres un plan de acción para dar un paso aún más importante: ordenar y abastecer a quienes lo requieren, cuando aparentemente hantomado el control. ¿Estabamuy complicado pensarlo antes de hacer reguero?

Inevitable preguntarse: ¿Cuál será su concepto administración pública y servicio público?

El Sol de Toluca



Edomex: Legislar en la encrucijada digital

El Congreso del Estado de México ha iniciado un ejercicio importante de Parlamento Abierto, en donde se debatirá el futuro de dos derechos fundamentales: acceso a la información y protección de datos personales; ahí participaré como experto en un momento de reconfiguración institucional, que debe dejar fortalecidos y en una lógica progresiva, los derechos humanos de los mexiquenses.

ligencia artificial (IA), es decir el impacto luaciones de impacto deben ser obligatode las nuevas tecnologías es una oportu- rias. nidad para ver a futuro v evitar una vulneración a nuestras libertades y derechos.

transparencia. No basta con que las enti- materia de IA. Sea cual sea la autoridad dades públicas cumplan subiendo documentos a sus portales. La nueva ley debe tual, debe contar con especialización, preexigir transparencia proactiva y datos abiertos. Esto significa obligar a los 431 sujetos obligados a publicar su información de alto valor con contenido socialmente significativo (como contrataciones, presupuestos o seguridad) en formatos abiersaber debe ser sinónimo de datos útiles.

ya usa o usará algoritmos para tomar decisiones. El riesgo es real: un sistema opaco podría, por ejemplo, asignar becas, determinar zonas de patrullaje o incluso evaluar candidatos a un empleo público con sesgos discriminatorios. La ley debe exigir un registro público de estos siste-

Paralelamente, debemos blindar la protección de datos. La nueva ley debe adoptar un enfoque basado en riesgo. Debe prohibir sistemas de IA inaceptables (como los de puntuación social) y regular estrictamente los de alto riesgo (usados en

os enfrentamos a una justicia o salud). Esto implica actualizar realidad importante: las derechos digitales y consagrar otros, coleyes vigentes, de 2016 y mo el derecho a no ser objeto de decisio-2017, no fueron diseñadas nes 100% automatizadas y que haya inpara la era digital, los da- tervención humana, cuando un algoritmo tos biométricos o la inte- afecte nuestra vida. Asimismo, las eva-

Finalmente, las leyes deben prever sanciones más severas para inhibir in-El primer desafio es modernizar la cumplimientos graves, especialmente en que sustituya al organismo garante acsupuesto y capacidades técnicas para auditar algoritmos, no solo papeles.

En resumen, establecer como obligación legal la publicación de inventarios de datos abiertos priorizados y el uso de APIs; crear el registro público de sistemas tos e interoperables (APIs). El derecho a de IA: hacer obligatorias las evaluaciones de impacto para tecnologías de alto riesgo; El segundo reto, hoy sin regulación, es garantizar el derecho a la intervención la transparencia algorítmica. El gobierno humana en decisiones automatizadas y, establecer un régimen de sanciones disuasorio para el uso indebido de IA.

Tenemos la oportunidad de construir un marco legal que proteja a los mexiquenses en el nuevo entorno digital. Hagámoslo con responsabilidad y visión de





Violencia de género en la política digital

a Organización Mundial de la Salud (OMS) define la violencia como el uso deliberado de la fuerza física o el poder, ya sea en grado de amenaza o efectivo, contra uno mismo, otra persona o un grupo o comunidad, que cause o tenga muchas probabilidades de causar lesiones, muerte, daños psicológicos, trastornos del desarrollo o privaciones (OMS, 2019).

Autores como Paletzn (1955) mencionan que la violencia puede ser accidental, pero frecuentemente es intencionada, o, al menos, motivada, también puede ser fortuita, pero frecuentemente va dirigida a un objetivo en concreto. Puede infringir la ley o estar legalmente autorizada. De tal manera que puede estar dentro de la legalidad v ser ejercida por un poder legítimo, pero también puede encontrarse fuera de ello.

He comenzado hablando sobre el concepto de violencia para poder

entender qué es la violencia hacia las mujeres y de manera específica aquella que se ejerce dentro de la política, ya que a diferencia de otras violencias que son practicadas por la sociedad, la violencia hacia las mujeres es de las violaciones más generalizadas y normalizadas en el mundo, siendo considerada un problema social y político. Cuando hablamos de violencia

política hacia la mujer, a menudo se piensa en agresiones físicas, pero su ejercicio cuenta con prácticas que pareciera más sutiles y tienen como consecuencia que sean más difíciles de erradicar. Este tipo de violencia "sutil" va desde la agresión verbal hasta la difamación en redes sociales, encontrándo también el acoso y las amenazas en el entorno laboral hasta la obstrucción de funciones que buscan la renuncia de las mujeres que han decidido participar como candidatas o aspirantes a un cargo. En la esfera digital, el fenómeno

de violencia es altamente viral, haciendo de las plataformas digitales ecosistemas de odio en donde se busca silenciar a las mujeres mediante la cosificación, la burla y amenazas de diferente índole. Teniendo como resultado la mina de la moral de la víctima y también envía un mensaie disuasorio a otras mujeres que buscan incursionar en la vida política.

El ejercicio de este tipo de violencia hacia las mujeres no sólo tie-ne una afectación individual, sino también a la sociedad en su conjunto porque cuando se obliga a una mujer a renunciar, a bajar el tono de su discurso o a cambiar sus propuestas por miedo o porque incomoda a algunos, la democracia pierde su diversidad de perspectiva

v talentos que se necesitan para resolver problemas complejos. Porque la violencia política hacia las mujeres busca despojarlas de su autoridad, negando su competencia y limitando su capacidad para tomar decisiones.

La principal dificultad de combatir la violencia digital política hacia las mujeres reside en su capacidad para camuflarse v a menudo se esgrime la libertad de expresión como escudo para ataques, que son, en realidad, actos de acoso misógino. Es importante no olvidar que, si la democracia se construve sobre el principio de la igualdad de oportunidades, la violencia digital es el contrafuegos que impide que las mujeres accedan al poder en igualdad de condiciones. •

En la esfera digital, el fenómeno de violencia es altamente viral, haciendo de las plataformas digitales ecosistemas de odio en donde se busca silenciar a las mujeres

El Sol de Toluca



Elena Tapia

La normalización de la violencia de género

Sabemos que la violencia, en cualquiera de sus manifestaciones se origina en la cultura, sabemos que puede prevenirse, revertirse y eventualmente eliminarse, no obstante, la violencia, incluida la violencia por razones de género, se normaliza en las sociedades contemporáneas.

a costumbre se impone, hasta que es usual, cotidiano y aparentemente normal escuchar o leer noticias de hace varios días, como la de la profesora de media superior asesinada en Oaxaca, supuestamente por varios sujetos, entre los que se encontraba un alumno al que había calificado con bajas notas, o la de la niña agredida por sus compañeros en una escuela de Tláhuac, Ciudad de México, por no llevar el uniforme de marca, o la joven golpeada por su novio en un plantel de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.

Los feminicidios no cesan, aumentan; el acoso y hostigamiento sexual tampoco cede, sobre todo en los espacios educativos de las instituciones de educación superior; el ciberacoso con sus secuelas negativas en la salud mental de las víctimas crece, mientras que los ciberagresores se mantienen en el anonimato e impunes.

El feminismo ha promovido el conocimiento y la formación de conciencias críticas que identifiquen las violencias, eviten su normalización, dando lugar a que las mujeres ejerzan sus derechos, rechacen las estructuras patriarcales, accediendo cada vez más a una vida con autonomía.

Pero es tarea del Estado garantizar el bien, un bien común que debe empezar por el bien de las personas, el bien individual. Los entornos escolares merecen ese bien, sólo así habrá comunidades libres de violencia.

Ya desde 2009 la SEP junto con UNI-CEF había identificado la violencia de género en educación básica, como un problema grave. Los datos fueron mostrados en la encuesta realizada y que dio lugar al Informe nacional sobre violencia de género en la educación básica en México. Por esos años se elaboraron

El feminismo ha promovido el conocimiento y la formación de conciencias críticas que identifiquen las violencias, eviten su normalización, dando lugar a que las mujeres ejerzan sus derechos, rechacen las estructuras patriarcales, accediendo cada vez más a una vida con autonomía. Pero es tarea del Estado garantizar el bien, un bien común que debe empezar por el bien de las personas, el bien individual. Los entornos escolares merecen ese bien, sólo así habrá comunidades libres de violencia.

libros sobre prevención de violencia de género en preescolar y primaria, donde participó la UNAM, a través del entonces Programa Universitario de Estudios de Género (PUEG). Programas como Construye T y fugaces instancias de género se echaron a andar para el sistema educativo. Pero realmente no ha habido una política educativa consistente a lo largo de los años que capacite a docentes, implante una política educativa al respecto y realice campañas o instrumente programas de largo alcance para que las escuelas de todos los niveles educativos se sientan seguras.

Las instituciones de educación superior cuentan ya con protocolos de prevención y atención de violencia de género para atender casos de víctimas de acoso y hostigamiento sexual, aunque el problema persiste y se reportan fallas en tales instrumentos.

¿Hasta cuándo seguiremos viendo que ocurren casos de violencia hacia docentes y estudiantes?

CAPITAL

El pico del pollo





Alfredo Albiter S. alfredo.albiter@capitalmedia.mx

El huachicoleo

La Operación Caudal que desplegó el Gobierno del Estado de México, en coordinación con autoridades federales y municipales, con el fin de cerrar pozos y tomas clandestinas de agua, acabó con el negocio millonario a mafias de "aguachicoleros", quienes mantenían controladas regiones, haciendo uso del vital líquido como moneda de cambio v claro, de inmediato recurrieron a sus artimañas e iniciaron la semana (lunes) presionando, al desquiciar la entidad con bloqueos en las principales vialidades...Mira lectora lector queridos. el huachicol de agua en el Estado de México se convirtió en un negocio acaparado por pseudo organizaciones sindicales, tal es el caso del llamado Sindicato 25 de Marzo, que no solo ha encontrado un negocio millonario con la venta y distribución ilegal del agua, sino que también junto con "Los 300", han sido vinculados con delitos como el despojo de inmuebles en la entidad mexiquense...Y como una fiera respuesta a la aplicación de la Ley y a través de comunicados difundidos en redes sociales, el Sindicato 25 de Marzo, organizó desquiciar la zona metropolitana para ejercer, como acostumbran, presión en el gobierno estatal, tratando de continuar con un negocio ilegal, todo, insistimos, a costa de la necesidad de la gente...Este negocio ilegal también es utilizado por otras organizaciones como la Unión de Sindicatos y Organizaciones Nacionales (USON), la Alianza de Autotransportistas, Comerciantes y Anexas de México (ACME), "Los 300", "Libertad", "22 de Octubre" y "Chokiza", todas agrupaciones que han sido vinculadas con el huachicoleo del agua en la entidad mexiquense...La Operación Caudal, no fue una ocurrencia, sino un plan bien trazado, con base en denuncias, testimoniales y evidencias de las conductas antisociales, por ello, se desplegó en 48 municipios del Estado de México, donde se realizaron cateos en 189 inmuebles y se aseguraron 51 pozos, así como 138 tomas clandestinas. De igual manera, se decomisaron 322 pipas, mismas que por cierto, eran utilizadas para la distribución

del agua, la cual era revendida con sobreprecios superior al 59 por ciento... El despliegue de la Operación Caudal se realizó ante las denuncias ciudadanas e investigaciones del Centro Nacional de Inteligencia, donde se señala a grupos que se han enriquecido por operar tomas clandestinas y extorsionar a la población de colonias donde hay escasez del líquido, obligándoles a comprar el agua con ellos y al precio que se les pegue la gana poner.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, en la Junta de Caminos del Estado de México están convertidos en todos unos maestros y maestras en invocar artículos del Código Administrativo mexiquense, para responder a decenas de habitantes de Rinconadas de Tecaxic y Privadas de la Hacienda, que "zafan" en hacer trabajos de reparación a una vía donde, pues no tienen nada por hacer, porque pues me puedo meter en problemas si hago la tarea de otro más...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.





Trenes para todos: así se construye una nueva movilidad entre Hidalgo, Edomex y CDMX

a experiencia comparada sobre el uso de trenes de pasajeros muestra que es un medio de transporte altamente eficiente si se le diseña como una política integral de movilidad y de urbanismo. Así, desde los trenes de alta velocidad que han cambiado el rostro de las ciudades chinas, hasta varias naciones latinoamericanas en las que se están poniendo en marcha importantes proyectos ferroviarios, subyace el denominador común de que los trenes son una apuesta competitiva y sostenible.

En México, como en otros países

de América Latina y el Caribe, los trenes fueron olvidados en las politicas de movilidad. No es un exceso decir que quisieron ser borrados al no encajar en el proyecto económico neoliberal. Por fortuna, esto cambió desde 2018, cuando se reivindicó el potencial de los trenes para movilizar grandes volúmenes de personas y mercancías, en comparación con los flujos de personas que se pueden mover en autobuses o transporte privado.

Hace unos días, la presidenta

Hace unos días, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo junto con la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez. realizaron recorridos de supervisión al Tren "El Insurgente", del tramo Santa Fe a Observatorio. Se trata de una obra de infraestructura de gran escala que conecta la zona metropolitana de Toluca con el popiente de la Ciudad de México, que abarca S8 kilómetros con 7 estaciones. El recorrido se realizará en 39 minutos y el sistema tendrá capacidad para mover hasta 235 mil pasajeros al día.

Esta obra fue anunciada desde diciembre de 2012, pero por diversas razones su proceso de construcción tuvo que esperar hasta 2018 para que fuera reactivado. El 15 de septiembre de 2023, fue inaugurado el tramo 1 que opera desde Zinacantepec hasta Lerma, con un total de 20 km de longitud, con la generación de 17 mil empleos directos y 30 mil indirectos.

Posteriormente, el 31 de agosto de 2024 fue inaugurado un segundo tramo que va de Lerma hasta Santa Fe, y a finales de enero de 2026 podría inaugurarse el último tramo, el cual actualmente está en etapas de pruebas.

La presidenta Sheinbaum y la gobernadora del Estado de Méxicotambién supervisaron los avances del Tren México- Pachuca. otra mega obra que conectará dos ciudades en beneficio de 100 mil pasaieros al día.

La obra inició en marzo de este año y se proyecta que esté lista en 2027; se calcula que el tiempo estimado entre la estación de Pachuca y la estación de Buenavista, en la CDMX será de una hora con 15 minutos. Esta obra beneficiará a miles de familias de Hidalgo y del Estado de México, pues podrá conectar la ciudad de Pachuca con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles(AIFA), lo que representa una inversión de 47 mil millones de pesos (mdp); mientras que el tramo de Lechería al AIFA supone 27 mil mdp. Lo anterior, según información del Gobierno de México. Los datos anteriores nos revelan

Los datos anteriores nos revelan un trabajo de coordinación entre los gobiernos federal y estatales en el que se reinterpreta el problema de movilidad desde una perspectiva metropolitana. Desde esa visión, los trenes de pasajeros son parte de una solución eficiente, incluyente y más sostenible que apunta a mejorar la conectividad de las personas, más allá de las fronteras del Estado de México, Hidalgo o CDMX.

Como lo señaló la gobernadora del Estado de México, la maestra Delfina Gómez, obras como el Tren "El Insurgente" pueden mejorar la calidad de vida de la gente. Y es que precisamente esta debe ser la apuesta de las políticas de movilidad ante ciudades cada vez más congestionadas, lo que demanda ofrecer alternativas al uso de vehículos privados, con medidas tales como facilitar la interconexión con el metro, mejorar la seguridad del transporte público, tarifas accesibles y socialmente inclusivas para el uso de los trenes y planear el desarrollo urbano alrededor de las estaciones de los trenes. •

Esta obra fue anunciada desde diciembre de 2012, pero por diversas razones su proceso de construcción tuvo que esperar hasta 2018 para que fuera reactivado.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- María Eugenia Rojano, titular de la Secretaría del Campo, la peor en el gabinete de la gobernadora, Delfina Gómez.
 Líderes campesinos encabezados por el presidente del Sistema Producto Maíz en la entidad, Vicente Álvarez, afirmó que la falta de una política gubernamental para el agro los tiene en una grave crisis.
- Gerardo Pliego, diputado de Morena, que poco conoce el sector, que no tiene relación de ningún tipo, presentó una iniciativa que pretende criminalizar a los campesinos.
- Propone que los trabajadores de l campo que siembran transgénicos sean considerados delincuentes y el país está lleno de ese grano, tanto para consumo animal como para humano.
- De estar entre los dos primeros lugares de producción de maíz en el país, sólo bastaron cuatro años para que bajará hasta ubicarse entre el séptimo y octavo lugar.
- De las dos millones 200 mil toneladas que se cosechaban, en el pasado cido agrícola no serán más de 500 mil.
- Mientras tanto, María Eugenia Rojano incapaz de ponerse a trabajar, sólo atiende a los campesinos afiliados a la CCC y a obedecer a su líder.
- Tiene formación de la Universidad de Chapingo, pero eso no la hace una buena funcionaria, ya que no tiene relación con la producción, sólo le interesa el apovo social.
- Los líderes campesinos que levantan la vozen el país han sido ase sinados. Algunos más ya son detenidos sin motivo. En el Estado de México algunos han sido víctimas de amenazas.
- Denunciar lo que pasa es para que la mandataria estatal, Delfina Gómez mire a este sector que esta desprotegido y enpeligro.

LA CRISIS EN el campo se agudiza en todo el país.

Manifestadones, paros y la demanda generalizada
de parte de los campesinos, por varias cuestiones,
desde la inseguridad, ya mataron a dos líderes o la detención de otros, así como el abandono de las políticas públicas. Cada año son menos recursos al agro mexicano, pero
también cada año aumenta indiscriminadamente la importación de granos, sobre todo de maíz.

Para el caso del Estado del México la situación no es diferente. Desde hare varios años, las organizaciones campesinas se apagaron, no había una voz, como sucedía en otro tiempo, que criticara el accionar de las administraciones federal y estatal.

Así fue como el mal recordado, Alfredo del Mazo, operó para que los apoyos gubernamentales al campo cambiaran de objetivo. Uno de los peores gobernadores en la entidad sin un motivo daro, tomó la decisión de cambiar el nombre a la dependencia del ramo.

Un asunto que hemos anotado en infinidad de ocasiones; de la Secretaria de Desarrollo Agrope cuario a la del Campo. No sólo fue un cambio de nombre, también lo fue de objetivo, ya no se trataba de apoyar la producción, ahora era una instancia de apoyo social. Poco a poco fueron a cabando con el apoyo técnico, muchos programas desaparecieron y se alinearon a la política federal.

La situación ha sido peor en la actual administración. La mandataria e statal, Delfina Górnez sin una política para el campo clara y con muchas deudas políticas por saldar, colocó en la dependencia a una mujer sin experiencia, si egresada de la Universidad de Chapingo, pero sin experiencia en un cargo público y menos del nivel que tiene. El resultado salta a la vista, tal y como lo hemos anotado en este espacio. El campo se ha ido a pique en dos años. Una secretaria que ha dejado en manos de una organización aparentemente campesina, tal y como lo dio a conocer Vicente Álvarez en conferencia de prensa. Solo tiene oídos, buenos tratos y apoyos para la Central Campesina Cardenista dirigida por el que parece verdadero jefe de María Eugenia Rojano, Max Correa y no la mandataria estatal.

VIŒNTE ÁLVAREZ Y LA ORGANIZACIÓN DE MAÍZ QUE PRESIDE SE SUMAN AL MOVIMIENTO NACIONAL.

Como no había sucedido en mucho tiempo en el sector campe sino, finalmente uno de los líderes salló a decir lo que sucede en el sector, el pésimo trabajo que se hace desde la Secretaria de l Campo y la precaria situación que viven los productores. El llamado a la gobernadora era daro, que mire al campo, pero al sector productivo, ya que seguramente la están engañando con supuestos resultados que están apartados de la realidad.

LA PRODUCCIÓN DE MAÍZ EN PICADA, DESDE HACE MUCHOS AÑOS NO SE PRODUCÍA TAN POCO EN EL ESTADO DE MÉXICO.

Uno de los temas que Vicente Álvarez comentó tiene que ver con la producción de maíz en la entidad. Para empezar dejó en claro que María Eugenia Rojano no se ha reunido conninguno de los representantes de los 17 sistemas de producción que laboran en la entidad.

Han pasado poco más de dos años y la secretaria se ha dedicado únicamente a darle atención a una sola organización, la Central Campesina Cardenista y esa relación no tiene que ver confines de aumentar la producción, siempre destacan los apovos sociales.

Hasta que al mal recordado Alfredo de l Mazo se le ocurió la pésima idea de cambiar el objetivo de la dependencia relacionada con el agro, la producción de maíz empezó a disminuir. De acuerdo al líder campesino, hace más de un lustro el Estado de México se encontraba entre los primeros cuatros productores de maíz en el país, incluso hubo algún año en el que alcanzó el primero, algo muy difícil de conseguir.

Pero entonces las cosas cambiaron y si la entidad era reconocida por aportar a la producción nacional de maíz dos millones 200 mil tone ladas al año, en el cido de este 2025 apenas se alcanzarán las 500 mil. Una estrepitosa caída del 75%, algo que evidentemente no tienen daro en la Secretaria del Campo.

Mientras eso suce de y los apoyos para el campo disminuyen dramáticamente, las importaciones de maíz, sobre todo transgénico que viene desde Estados Unidos, África, Brasil y hasta Argentina inundan al país. Este año se rompió el record al importar 25 millones de toneladas de maíz, básicamente amarillo, pero también ya se compra el blanco, ungrano, en el que México era autosuficiente. La dependencia alimentaria en los últimos 7 años se ha comprometido gravemente y las políticas públicas en la entidad están lejos de apoyar el sector primario de la economía. Es por ello, que Vicente Álvarez afirmó que están engañando a la mandataria al pre sentarle resultados que están lejos de servir de algo al sector productivo agropecuario.

EL MORENISTA GERARDO PLIEGO, SIN IDEA DEL CAMPO, SIN ASESORÍA Y TAL PARECE QUE CON DOLO, PRESENTA INICIATIVA QUE PRETENDE CRIMINALIZAR AL CAMPESINO.

Entre muchos temas, el líder campesino, Vicente Álvarez destacó que el diputado de Morena, Gerardo Pliego en la Legislatura local, sin idea de lo que es el campo, porque además no tiene relación alguna con el sector, se le "ocurió" la idea de presentar una iniciativa que pretende criminalizar al campesino.

En su propuesta, el legislador morenista plantea encarcelar a los campesinos que siembren maíz transgénico. Todo apunta a que la necedad depresentar iniciativas fuera de toda realidad los lleva a cometer ese tipo de errores. Y es que la gran mayoría de las 25 millones de toneladas de maíz que se están importando son transgénicas, destaca el líder maicero.

Así que primero debía investigar ese detalle antes de intentar crimin alizar al campesino. Ese grano que importan, además de ser transgénico, ya es alimento para animales y en algunos casos se usa para consumo humano.

De esa manera, dara y contundente, el líder campesino pone en entredicho la iniciativa de un diputado que hace su trabajo de sde un escritorio y no se toma la molestia de salir de su oficina.



HERALDO

ideas CVOCES

editorial

LA CRISIS DEL AGUA EN EL ESTADO DE MÉXICO ALCANZÓ ESTA SEMANA UN PUNTO

de tensión que nadie puede ignorar. Los llamados "pipas", operadores de camiones cisterna que surten el líquido en colonias sin red eficiente, paralizaron medio estado con bloqueos generalizados. Las imágenes fueron elocuentes: avenidas colapsadas, conductores atrapados durante horas y miles de personas sin poder llegar a sus trabajos, escuelas o consultas médicas. Una protesta que comenzó como reclamo legítimo por pagos atrasados y permisos irregulares, terminó convirtiéndose en una especie de secuestro vial que puso de cabeza la

vida de millones.

El problema es más profundo que una simple inconformidad laboral. Lo que vimos fue el reflejo de un sistema hídrico fracturado, dependiente de soluciones emergentes que con el tiempo se volvieron permanentes. Las pipas, que deberían ser un recurso temporal ante contingencias o reparaciones, se convirtieron en un negocio lucrativo y, ahora, en un poder de presión. No son solo vehículos con agua: son parte de una red que durante años operó con contratos poco transparentes, tarifas dispares y, en algunos casos, intermediarios que medran con la necesidad básica de la gente.

La ciudadanía, mientras tanto, paga los platos rotos. Porque la escasez no se resuelve bloqueando calles ni enfrentando a autoridades; se soluciona con planeación, infraestructura y transparencia. La gobernadora Delfina Gómez enfrenta ahora el reto de desactivar este pulso sin ceder al chantaje, pero tampoco sin cerrar los ojos ante la precariedad que viven muchos operadores honestos. Urge un rediseño completo del sistema de distribución, un padrón confiable de prestadores y reglas claras que garanticen que nadie convierta el agua —ese derecho humano— en moneda de extorsión.

El Estado de México no puede quedar a merced de quienes deciden abrir o cerrar la llave según sus intereses. Lo ocurrido ayer debe ser una llamada de atención: el agua no puede seguir dependiendo de pipas y paros, sino de un sistema público fuerte, justo y sustentable. Porque si el agua se convierte en rehén, todos somos los que terminamos sedientos. Y los piperos, amenazaron con seguir con el paro a diario.